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答弁者 

令和  年  月  日 

午前・午後  時  分 

受 

付 

No. 

質問項目 

市長・教育長等 

一 般 質 問 通 告 書 

下記の件について、質問いたしたく通告いたします。 

多摩市議会議長 三階 道雄 殿 

１ 「生きる力を取り戻す」 

   健幸都市を実現するために農業公園を 

 

    

２０２３年５月３０日 

多摩市議会議員 岩永ひさか 
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項 目 別 質 問 内 容 

１ 「生きる力を取り戻す」 

 健幸都市を実現するための農業公園を。 

 

 5月 8日に新型コロナウイルス感染症対策が緩和され、社会全体の状況も少

しずつ、以前のような活気を取り戻しているように思います。しかし、コロナ

禍で私たち一人ひとりに余儀なくされた暮らしは、「つながり生きる」ことで

無意識のうちに私たちが獲得してきた生きることへの意欲や喜びを後退させる

要因のひとつになったと捉えています。例えば、子どもたちの社会では不登校

が増加し、若年世代の自死が増え、高齢者のみなさんにおいても、人とのつな

がりを失うことによるダメージは多大でした。こうした状況を踏まえ、改め

て、私は多摩市が掲げる健幸都市とはどうあるべきなのか、改めて、考える機

会になったように思います。「病は気から」ともいうように、ストレスと脳と

の関係が脳科学的も立証されており、私はあらゆる取組みを通じて、一人ひと

りが「生きる」ことへの手応えと存在していることへの実感を得られるような

社会をつくりたいと思います。 

また、2040年、高齢者 1人を 1.5人の現役世代で支えていかなければならな

い時代に向け、支え手となる若年世代をしっかり育み、老いても自分自身が持

ち合わせる能力を活かせる地域にしたいですし、一人ひとりの尊厳を大事にし

あえる環境づくりを進めたいと思います。 

 いよいよ、多摩市でも気候市民会議が始まっています。残念ながら、私はま

だ、足を運ぶことができていませんが、この会議では、脱炭素社会の実現のた

めに、私たちは具体的に何をすればよいか、どのように生活や行動を見直して

いくのか、ということについて皆さんと一緒に考える場として討議が重ねられ

ると伺っています。今後の議論の展開も楽しみですが、ぜひ、市長の掲げる

「環境共生都市」が環境部だけの取組みに留まることなく、地球環境や「いの

ち」をつなぐという観点から「健幸都市」とも密接に関わることも意識した全

庁的な取り組みに進化させてほしいと考えます。 

 その一つとし、私は以前、環境保全型農業、アグロエコロジーについて提案

していますが、今年度、さらに議論を深めていく予定の連光寺六丁目、農業公

園のコンセプトづくりでも「環境共生都市」及び「健幸都市」の視点を活かし

てほしいと思います。すでに、環境保全型農業は多摩市内でも実践されていま

すが、その取り組みを後押し、加速化させていくことは今日的にもますます重

要になっていると考えます。改めて、今後の取り組み方策を共有し、私たちの

「いのち」に直結する「食」や「農」を通して、健幸都市を考えるため、以下

質問いたします。 
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項 目 別 質 問 内 容 

（１）農業公園に対するニーズ、あるいは期待をどのようにリサーチし、現在

の取組みに活かしてきたのか伺います。 

（２）農業公園の開設に向けたスケジュールとともに今後の取り組み内容を具

体的に伺います。 

（３）農業公園の取組みは、多摩市がめざす「健幸都市」とどのように関連さ

せていくのか伺います。 

（４）教育委員会が長きにわたり、取り組んできた ESDにおいて、食育や食農

教育の成果をどのように把握し、評価、測定しているのか伺います。 

また、教育委員会が考える「食への関心を深めること」「食の大切さを知

ること」「食を選択すること」「食を判断する力を身につけること」とは

具体的にはどのような内容なのか、また、それに対する取り組みは各小

中学校で具体的にどのような形で実践されてきたのでしょうか。事例紹

介も合わせて伺います。 

（５）ゆうかり教室では、食育や食農教育にどのように取り組んでいるのか。

また、「いのち」を大切にする取り組みはどのように行われているのか

伺います。 

（６）学校給食センターでは食品添加物などについても、食材選定にあたり、 

   判断基準があると聞いていますが、提供される麺やパン類などの原料と 

なる小麦粉に対し、どのように考えているのか伺います。 

 

資料要求欄（資料要求がある場合は、以下に記入してください。） 

① （１）について、具体的なリサーチ結果を示す資料 

② 食育推進計画における農業公園の位置づけについてわかる資料 

③ 環境保全型農業について庁内で議論や話題にするときに用いている基礎資

料、参考にしている文献など 

④ 農業公園の一年間の維持管理について、最低限必要だと見込んでいる運営

コストの試算 

⑤ 農業公園の実践に必要だと考えているボランティアの実数と援農ボランテ

ィアの登録者数、活動状況が把握できる資料 

⑥ （４）について、教育委員会で市内小中学校に示している市内小中学校の

食育や食農教育に対する指針について。また、多摩市の ESD教育の具体的

な実践における「食」に関する各小中学校での取組みについて 

⑦ ゆうかり教室における食育や食農教育に対する取り組みがあれば具体的な

事例 

⑧ 学校給食センターにおけるパンの安全性を検証、評価する取り組みがわか

る資料（具体的に農薬検出などの状況を把握できるもの） 

 


